

pas la seule qui fit admirer dans ces cantons, & la force de la grace, & la célérité de ses triomphes. Dix ans après que la foi y eut été portée, déjà l'on comptoit plus de quarante mille barbares, de naturel à peu près semblable, qui avoient reçu le baptême, & qui l'honoroiert généralement par des vertus dont il reste peu d'exemples parmi les domestiques de la foi.

Nous n'entreprendrons pas de rapporter toutes les merveilles que la parole du salut opéra vers le même temps, parmi les peuples innombrables du nouveau monde. A peine avons-nous présenté quelques traits de détail, pour caractériser au moins chaque genre de mission; & déjà les bornes respectives de nos matieres diverses sont presque franchies. Où ne meneroit donc pas un détail entier? Où ne meneroit pas le dénombrement seul des nations, soit converties, soit simplement évangélisées, depuis le golfe du Mexique jusqu'aux terres de Magellan? dans tout le cours du Maragnon & de l'Oréonque, de quinze à dix-huit cents lieues & dans les marais & les montagnes impraticables des Mexes, des Chi-